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有 時 候 ， 真 的 很 想見 到 整 個 社 會 上 下， 可 以 較 認 真 的 去討 論 一 些 政 策 與

規 劃 的 問 題 。 我 當然 明 白 ， 香 港 人 一向 不 喜 歡 規 劃 的 一套 ， 所 以 每 提 出

這 類 議 題 時 ， 其 實都 不 會 投 入 其 中 ，認 真 討 論 當 中 的 細節 ， 而 是 隨 便 應

付 過 去 了 事 。 在 這樣 情 況 下 ， 規 劃 總是 囗 頭 講 講 的 多 ，實 際 行 動 的 少 。  

各 界 反 應  務 虛 的 多 踏 實 的 少  

近 期 熱 門 話 題 是 「一 帶 一 路 」 ， 很 多人 表 示 那 是 未 來 發展 的 重 要 策 略 ，

要 好 好 把 握 機 會，推 動 香 港 發 展。我 自 問 對 香 港 在「 一帶 一 路 」的 角 色 ，

頗 多 疑 問，以此 作為 未 來 發 展 重 點，亦 甚 有 保 留。但 在考 慮 規 劃 問 題 上 ，

未 必 需 要 接 納 我 的個 人 意 見 ， 與 此 同時 或 者 更 應 該 暫 時放 下 這 個 層 面 的

分 歧 ， 先 就 建 議 中所 提 到 的 方 向 、 策略 ， 想 想 究 竟 要 做些 甚 麼 準 備 ， 才

可 以 將 事 情 辦 好 。  

這 亦 即 是 說 ， 我 們不 妨 暫 時 放 下 爭 議， 認 真 研 究 一 下 ，若 策 略 及 規 劃 要

搞 出 成 績 來 ， 我 們需 要 做 些 甚 麼 ； 若連 這 些 基 本 工 夫 亦沒 有 打 算 做 好 ，

則 肯 定 現 時 的 高 談闊 論 ， 純 屬 應 酬 了事 。  

應 撥 獎 學 金  誘 學 生 學 阿 拉 伯 語  

舉 例 ： 如 果 要 認 真把 握 「 一 帶 一 路 」的 機 會 ， 香 港 需 要在 中 期 培 養 多 少

個 懂 得 阿 拉 伯 語 言及 文 化 的 人 才 ？ 五百 ？ 一 千 ？ 二 千 ？還 是 更 多 ？ 我 們

心 知 肚 明，香港 人高 度 集 中 在 學 習 英語，近 二、三 十 年懂 日 文 的 增 加 了 ，

而 最 近 十 年 學 習 韓語 的 又 有 明 顯 增 長。 不 過 ， 盡 管 有 所變 化 ， 但 在 外 語



能 力 方 面 仍 是 偏 重於 英 語 ， 未 夠 多 元化 。 而 在 阿 拉 伯 語言 及 文 化 方 面 ，

顯 然 並 非 香 港 的 強項 ， 甚 至 可 以 說 是我 們 的 弱 點 。  

如 何 能 夠 在 中 短 期內 改 造 條 件，扭 轉形 勢，倒 不 能講 空話，而 不 做 實 事 。

最 簡 單 而 直 接 的 做法 ， 是 由 政 府 投 資， 短 期 撥 出 一 批 獎學 金 ， 將 學 生 送

往 海 外 專 修 阿 拉 伯語 言 及 文 化 ， 表 現優 異 者 回 港 保 證 受聘 於 政 府 相 關 部

門 。  

至 於 中 期 方 面 ， 選定 本 地 一 兩 所 大 學， 發 展 阿 拉 伯 語 言和 文 化 的 課 程 ，

以 獎 學 金 為 誘 因 ，吸 引 人 才 投 入 其 中， 這 樣 才 可 以 為 未來 人 力 資 源 作 好

準 備 。  

不 能 你 推 我 讓  必 須 有 「 大 動 作 」  

我 想 強 調 的 是，既然 是 策 略 與 規 劃，就 需 要 有 負 責 的 單位 或 部 門 來 牽 頭，

很 實 在 的 投 放 資 源， 啟 動 新 的 轉 變 。這 是 「 有 形 之 手 」， 而 不 能 你 推 我

讓 ， 等 待 市 場 慢 慢出 現 推 動 轉 變 的 條件 。 而 在 這 些 規 劃和 策 略 性 部 署 ，

搞 「 半 桶 水 」 便 一定 難 以 取 得 成 績 ，而 是 必 須 有 「 大 動作 」 ， 說 服 大 眾

這 次 策 略 調 整 或 創新 ， 絕 非 隨 便 說 說而 已 。  

而 有 所 動 作 之 後 ，必 須 有 後 續 的 政 策， 否 則 緊 跟 口 號 的社 會 人 士 會 覺 得

未 受 重 視 。 這 就 是說 ， 策 略 與 規 劃 必須 一 環 扣 連 另 一 環， 那 才 可 以 產 生

預 期 的 效 果 。 而 我提 出 以 上 各 點 的 原因 ， 是 現 時 社 會 上對 「 一 帶 一 路 」

的 討 論 ， 還 是 務 虛的 多 ， 踏 實 的 少 。這 是 因 為 缺 乏 規 劃意 識 ？ 還 是 在 心

底 未 完 全 相 信 「 一帶 一 路 」 會 是 香 港社 會 經 濟 發 展 的 出路 ？  

我 對 此 的 意 見 十 分簡 單 ： 我 們 搞 策 略、 規 劃 ， 不 容 負 責單 位 吞 吞 吐 吐 、

含 混 過 關 。 就 目 前在 香 港 社 會 上 下 各層 次 、 各 界 別 的 表現 ， 都 未 能 體 現

一 份 投 入 其 中 的 決心 。 工 商 界 對 營 商機 會 一 向 反 應 敏 銳， 如 果 連 他 們 也

未 見 反 應 熱 烈 ， 或者 也 可 理 解 為 一 種態 度 ， 對 這 項 策 略未 投 信 心 一 票 。

至 於 政 府 方 面 ， 亦不 見 得 投 入 力 度 。這 種 觀 望 式 的 規 劃， 難 有 作 為 。  
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